

CONFERENCIA PERMANENTE DE PARTIDOS POLÍTICOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

OBSERVATORIO ELECTORAL COPPPAL

Informe de gestión 2023



Índice

PRÓLOGO	PAG 3
SEGUIMIENTO DE PROCESOS ELECTORALES	PAG 5
MISIONES DE OBSERVACIÓN ELECTORAL	PAG 6
Misión de observación electoral en las Elecciones municip Ecuador	oales en PAG 7
Misión de observación electoral en las Elecciones Presidenc Paraguay	iales en PAG 11
Misión de observación electoral en las Elecciones en el Es México y en el Estado de Coahuila	tado de PAG 12
Misión de observación electoral en las Elecciones Presidenc Guatemala	iales en PAG 14
Acompañamiento electoral en las Elecciones Presidencia Argentina	ales en PAG 17
PUBLICACIONES Y ACTIVIDADES	PAG 19
Democracia y elecciones	PAG 20
Participación política de las mujeres	PAG 21
CALENDARIO ELECTORAL	PAG 23

Prólogo

A CARGO DE DOLORES GANDULFO, DIRECTORA DEL OBSERVATORIO ELECTORAL DE LA CONFERENCIA PERMANENTE DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (COPPPAL)

Un año de desafíos democráticos.

Durante el transcurso del 2023 el Observatorio Electoral de la COPPPAL participó de diversas misiones de observación acompañando el calendario electoral de América Latina y el Caribe.

Muchos de dichos procesos representaron importantes desafíos para la integridad electoral y la representación política en la región.

Desde las elecciones extraordinarias en Ecuador debido a la figura de Muerte Cruzada invocada por el ex presidente Guillermo Lasso pasando por el proceso de judicialización experimentado en Guatemala que implicó a la MOE de la COPPPAL mantenerse en estado de convocatoria permanente para poder dar seguimiento a que el voto popular sea respetado en el país centroamericano.

En el primer semestre se acompañó el proceso presidencial en Paraguay asistiendo a la implementación de reformas políticas como fue la implementación de las listas desbloqueadas y sus impactos, especialmente en clave de participación política de las mujeres.



En el mes de julio el Observatorio participó de la Reunión Plenaria de la COPPPAL realizada en la Ciudad de México, y luego asistió a las elecciones estatales, logrando un significativo despliegue de una MOE que permitió al Observatorio experimentar el desarrollo de los procesos en los Estados de México y de Coahuila.

Para finalizar el año autoridades de la COPPPAL participaron del Programa de Visitantes Internacionales en las elecciones primarias y generales de la Argentina.

En pos de aportar al debate regional sobre los desafíos de la Democracia se participó del Webinario de Institucionalidad Democrática organizado por la Red Innovación del Instituto Nacional Demócrata (NDI).

Compartimos a continuación las acciones más relevantes que el Observatorio Electoral de la desarrolló COPPPAL durante este año agradeciendo al equipo de investigación, al Presidente Alejandro Moreno Cárdenas, a Secretaria Ejecutiva Sofía Carvajal y los demás órganos de la COPPPAL que impulsan nuestro trabajo; y a las y los observadores que junto a las y los jefes de Misión contribuyen a fortalecer el prestigio del Observatorio en América Latina y el Caribe.





Continuando con la labor realizada desde el inicio del observatorio electoral, durante el año 2023, el observatorio de la COPPPAL siguió presenciando los procesos electorales de la región. De cada proceso electoral que se llevó a acabo durante este año, buscamos realizar informes pre electorales, donde no sólo pudimos ver las principales características del proceso, sino que también se vió acompañado por las principales características de aquellos partidos que conformaban dichas elecciones, como así también sus propuestas y una comparativa histórica sobre elecciones pasadas para reconocer las diferencias que se visualizaban en la actualidad. De manera complementaria, también se realizaron informes post electorales, donde con los resultados de las jornadas y a su vez, un análisis del proceso con lo que se espera con dichos resultados y qué futuro es el que se puede visualizar en los ambientes políticos, económicos e incluso en las relaciones internacionales que acompañan a estos países.

De parte del observatorio, buscamos enfocarnos en comprender y plasmar cuáles eran las propuestas que se dieron a conocer y también, como las elecciones pasadas presentaban diferencias con las cuestiones que se atendieron en las diversas elecciones de la región.

Es así que, durante el año 2024, se realizaron informes de las siguientes elecciones:

- 5 de febrero: elecciones seccionales en Ecuador
- 30 de abril: elecciones presidenciales en Paraguay
- 4 de junio: elecciones estatales en el Estado de México y Coahuila.
- 25 de junio: elecciones presidenciales en Guatemala.
- 13 de agosto: elecciones presidenciales en Argentina (primarias).
- 20 de agosto: elecciones presidenciales en Ecuador.
- 27 de agosto: elecciones de segunda vuelta presidencial en Guatemala.
- 22 de octubre: elecciones presidenciales en Argentina.
- 19 de noviembre: elecciones de segunda vuelta presidencial en Argentina.



Misiones de Observación Electoral





Invitada en su calidad de experta electoral, la directora del observatorio electoral del COPPPAL Dolores Gandulfo participó del programa de invitados internacionales del Consejo Nacional Electoral (CNE) de Ecuador para las elecciones seccionales realizadas el 5 de febrero de 2023.

En dichas elecciones, las y los ecuatorianos acudieron a las urnas para votar por el referéndum impulsado por el gobierno de Guillermo Lasso que buscaba aprobar enmiendas constitucionales sobre distintas áreas: extradición de ecuatorianos que hayan cometido crímenes transnacionales, reducción de legisladores, representación partidaria, cambios en las funciones del Consejo de Participación Ciudadana, cambios en el Consejo de la Judicatura y de la Fiscalía General y protección medioambiental.

Además del referéndum, también se eligió a las autoridades municipales y a los vocales del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, un órgano estatal dedicado a la veeduría ciudadana y a la designación de autoridades de control.





En lo que respecta a la categoría presidencial, para los comicios del 20 de agosto, el Observatorio Electoral de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe fue debidamente acreditado por el Consejo Nacional Electoral en las Elecciones Anticipadas de la República del Ecuador tanto en la primera instancia del mes de agosto como en la segunda vuelta electoral del mes de octubre.

En esta ocasión la misión desplegada fue encabezada por Harold Correa y estuvo integrada por 35 representantes de distintos países de América Latina. En la segunda oportunidad, el 15 de octubre, la misión fue encabezada por Timoteo Zambrano, Vicepresidente de la COPPPAL por la Región Andina, como Jefe de Misión. Esta última misión estuvo integrada por 26 observadores.

Durante los días previos a la jornada electoral la MOE tuvo la posibilidad de reunirse con las autoridades del partido de Izquierda Democrática y el candidato presidencial Otto Sonnenhoizer, con la Vicepresidenta de Copppal Mujeres para la región andina, Wilma Andrade, y con posterioridad con el candidato a la Vicepresidencia de Revolución Ciudadana, Andrés Arauz.



Asimismo, junto a la Misión de Observación Electoral del PARLASUR, la MOE de la COPPPAL se reunió con Leonidas Iza, líder de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE).



Respecto a los órganos en materia electoral, y como en cada misión realizada desde COPPPAL, la MOE pudo mantener una reunión con el Consejo Nacional Electoral, órgano encargado de la organización de los comicios, en cabeza de su Presidenta, Ing. Diana Atamaint. Asimismo, y en consonancia, se reunió con el Tribunal Contencioso Electoral, su presidente Dr. Fernando Muñoz Benitez, su vicepresidenta Abg. Ivonne Coloma Peralta y demás magistrados del organismo.



Durante esta instancia se mantuvieron reuniones antes de llegar al territorio, esta vez con representantes de la sociedad civil y académicos. Así es que se pudo conversar con Juanita C. Francis Bone, presidenta de la fundación de Acción Social e Integral de Mujeres de Asfalto y activista en S.O.S Esmeraldas, con Simón Pachano, coordinador académico y analista político, y Leonidas Iza, líder de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE). Además de ello se organizó una reunión de capacitación virtual interna sobre el rol de la misión en la observación electoral del día domingo, y se participó de la jornada de capacitación ofrecida por el CNE.

Una vez en la ciudad de Quito, la MOE de la Copppal se reunió nuevamente con la Presidenta del Consejo Nacional Electoral, Ing. Diana Atamaint. Asimismo se reunió con el Presidente del Tribunal Contencioso Electoral, Dr. Fernando Muñoz Benitez, Joaquín Viteri y Ángel Torres, jueces del Tribunal.

La MOE solicitó reunión con los candidatos/as y/o representantes de las fuerzas políticas participantes de la segunda vuelta electoral, pudiendo reunirse nuevamente con el candidato a la Vicepresidencia de Revolución Ciudadana, Andrés Arauz, pero no teniendo respuesta favorable a la reunión con el candidato Daniel Noboa o representantes de su fuerza política. De todas formas la MOE asistió a la presentación de la vocera de este partido María Beatriz Moreno, actividad organizada por el CNE.





La misión de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), debidamente acreditada por el Tribunal Supremo de Justicia Electoral para observar las Elecciones generales del domingo 30 de abril del 2023.

La misión desplegada fue encabezada por la embajadora Marta Maurás, coordinada por la Directora del Observatorio Electoral de la Copppal, Dolores Gandulfo, e integrada por representantes de distintos países de América Latina y el Caribe.

La MOE se reunió de manera virtual con el Presidente del Tribunal Superior de Justicia Electoral, Ministro Jorge Bogarín, y los funcionarios Christian Ruiz Díaz y Rocío Frutos.

Asimismo, días antes de la elección, tuvo reuniones virtuales con el responsable de Idea Internacional Paraguay, Salvador Romero Ballivian, y con Xabier Melian y Nadine Hass analistas político y electoral de la Misión de Observación de la Unión Europea.

El día viernes 28 de abril, una comitiva en representación de la misión acudió junto a la Jefa de Misión, Marta Maurás, a una reunión con el Presidente del Tribunal Superior de Justicia Electoral, Ministro Jorge Bogarín. Y al día siguiente, se reunieron con el Observatorio de la Democracia del Parlasur.

Los miembros de la misión participaron a su vez de la reunión con apoderados de los principales partidos políticos organizada por el Tribunal.





El Observatorio Electoral de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe fue debidamente acreditada como misión de observación por el Instituto Nacional Electoral en los estados de Coahuila y Estado de México.

La misión fue encabezada por el senador dominicano Santiago Zorrilla, y coordinada por la Directora del Observatorio Electoral de la Copppal, Dolores Gandulfo. Asimismo, Héctor Alemán y Edmonde Supplice Beauzile fueron los subjefes de misión en los Estados de México y Coahuila, respectivamente. Esta MOE estuvo integrada por más de 60 observadores de distintos países de América Latina y el Caribe.

Antes del arribo al territorio, la MOE estuvo reunida de manera virtual con el Coordinador de Asesores de la Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de México, Yuri Beltrán, y con la Consejera Presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana del Instituto Electoral de Coahuila, Mtra. Leticia Bravo Ostos.

La MOE mantuvo una reunión con la Consejera Presidente del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei Zavala



Asimismo, las delegaciones estuvieron reunidas con autoridades del Instituto Electoral de Coahuila y del Estado de México previo a la jornada electoral.





El Observatorio de la COPPPAL fue debidamente acreditado por el Tribunal Supremo Electoral de Guatemala para participar como misión de observación electoral tanto en las elecciones generales llevadas a cabo el 25 de junio como de la segunda vuelta electoral llevada a cabo el 20 de agosto.

En este caso y en ambas instancias, la misión estuvo liderada por Eduardo Martell como jefe de misión, Sandra Noriega, como subjefa de misión, y coordinada por la Directora del Observatorio Electoral de la Copppal, Dolores Gandulfo. Asimismo, estuvieron integradas por representantes de distintos países de América Latina y el Caribe.

Tanto en la primera como en la segunda vuelta electoral, la MOE de la Copppal se reunió con las autoridades del Tribunal Supremo Electoral a fin de conversar sobre la organización de los comicios por parte del órgano electoral y la judicialización acontecida luego de la primera vuelta electoral, así como del sistema informático utilizado para el traslado y transmisión de datos electorales preliminares. Asimismo, se mantuvo en constante articulación con otras misiones de observación electoral acreditadas.





Durante el mes de junio la MOE se reunió con el Director Ejecutivo de la Fundación para el Desarrollo de Guatemala (FUNDESA), Juan Carlos Zapata, y el investigador económico Fernando Spross, con Manfredo Marroquin, miembro de Acción Ciudadana, organización de sociedad civil que realizaría observación electoral nacional, y Roberto Palma con Urzúa, Vicecanciller de la República de Guatemala.



La misión solicitó reuniones con las distintas candidaturas presidenciales, y es así que mantuvieron entrevistas con Sammy Morales, candidato a la Presidencia por el Frente de Convergencia Nacional, Edmond Mullet, candidato por el partido político Cabal, y Rafael Espada, por el Partido Republicano.

Asimismo, y en razón de la existencia de candidaturas inhabilitadas por parte del Tribunal Supremo Electoral se mantuvo diálogo con el representante del partido Podemos Roberto Arzú y con los representantes del Movimiento para la Liberación de los Pueblos Thelma Cabrera y Jordan Rodas Andrade.



Durante la segunda vuelta electoral, se mantuvo nuevamente reunión con Manfredo Marroquín, miembro de Acción Ciudadana, y con la organización de la sociedad civil Guatemala Decide. Asimismo, y al igual que en la primera vuelta se volvió a reunir con la Fundación para el Desarrollo de Guatemala (FUNDESA), y también lo hizo con el Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (CACIF).

En la observación del mes de agosto la MOE se conversó con el candidato Bernardo Arévalo y con el canciller nominado, Carlos Ramiro Martinez. Cabe destacar que los delegados han intentado reunirse con la fuerza política Unión por la Esperanza, sin tener respuesta a las solicitudes en ninguna de las dos instancias.

Además, el día previo a la jornada electoral, el Jefe y subjefa de la Misión asistieron a la puesta en cero del sistema informático de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP).





Las elecciones en Argentina, tienen una particularidad, la COPPPAL no asiste como misión de observación sino que asisten algunos miembros en pos de acompañar la jornada electoral tanto en las primarias del 13 de agosto como en las elecciones generales que se llevaron a cabo el 22 de octubre, en razón de que la normativa del país no contempla la figura de misión de observación.



En las elecciones se definirían los cargos de presidente y vicepresidente, 130 cargos de diputados nacionales, 24 cargos de senadores nacionales en 8 provincias y 19 cargos parlamentarios del Mercosur por distrito nacional y 24 cargos por distrito regional.



En el marco de las elecciones primarias, Marcos Schiavi, de la Dirección Nacional Electoral, articuló un programa con diferentes actividades para las visitas internacionales, algunas de ellas fueron: visita a la Casa Rosada; seminario "40 años de Democracia en Argentina: ciudadanía y sistema político electoral"; recorrido por el Centro de Cómputos; visita al Honorable Senado de la Nación Argentina; visita al Museo del Senado; presencia en apertura del Acto Electoral; recorrido por Centros de Votación en la Provincia de Buenos Aires; presencia en cierre del Acto Electoral y por último permanencia en el Centro de Cómputos donde se realiza la difusión de los resultados de las elecciones.



En esta ocasión estuvo presente la Secretaria Ejecutiva de la COPPPAL Sofia Carvajal y se llevaron a cabo reuniones en el Comando Electoral de Defensa, la dirección nacional electoral y también así con diferentes referentes políticos de la región.



Publicaciones y Actividades



Conversatorio sobre la institucionalidad democrática: la importancia de un sistema electoral innovador y transparente.

En el mes de noviembre se llevó a cabo un conversatorio por Red Innovación en donde participaron diferentes expositores que conversaron acerca de las principales innovaciones, aprendizajes y retos que se dieron en la región en el ciclo electoral 2023. Dentro de los expositores se encuentra la Directora del Observatorio Electoral de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe, Dolores Gandulfo, la cual realizó un recorrido sobre las distintas problemáticas coyunturales que enfrenta la región, entre ellas podemos destacar; violencia política, crisis de la representatividad de los partidos y los problemas de gobernabilidad.



Participación Política de las Mujeres



Conversatorio sobre "Elecciones en América Latina y el Caibe: aprendizajes y expectativas"

En el mes de septiembre se llevó a cabo un conversatorio junto a Copppal Mujeres en donde dirigentes políticas de diferentes países dialogaron sobre los procesos electorales que se llevan a cabo en nuestra región.

En el conversatorio expuso la Presidente de Copppal Mujeres, Ximena Rivilla, la Secretaria Ejecutiva de Copppal, Sofia Carvajal, la diplomática y socióloga, Marta Maurás, la arquitecta, Cristina Alvarez Rodriguez, la Embajadora ecuatoriana, Wilma Andrade y la Directora del Observatorio Electoral de Copppal, Dolores Gandulfo





Calendario Electoral 2024



Calendario Electoral 2024



24/11

DIRECTORADOLORES GANDULFO

EQUIPO

FLORENCIA SCASSO
VALENTINA A. RIGTINA
CAMILA SABBATINI
DELFINA PALACIOS
FLORENCIA C. GOMEZ

CONTACTO

OBSERVATORIOELECTORALCOPPPAL@GMAIL.COM



